
GABINETE DO SUBPREFEITO - ATA CADES PINHEIROS - REUNIÃO ORDINÁRIA – 15 DE AGOSTO DE 2023 - Ao 15º dia do 

mês de agosto de 2023 reuniram-se, virtualmente, os membros titulares convocados e suplentes convidados para a 

oitava reunião ordinária do CADES Pinheiros em 2023, sob a presidência do Coordenador de Governo Local, Luis 

Fernando Guillon Pinto. Participaram, conforme lista de presença, os Conselheiros Titulares da Sociedade Civil: Ana 

Maria Wilheim, Flávio Augusto W. Scavasin, Isaura Maria Ribeiro S. Leite, Glaucia Maria M. Santelli, Ingrid Person Galo, 

Celina Cambraia F. Sardão; Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil: Helena Napoleon Degreas e Helena Maria 

Moura 

Fragomeni; Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente: Cyra Malta Olegário da Costa; Secretaria Municipal de 

Urbanismo e Licenciamento: Luiz Octavio da Silva; Secretaria Municipal de Mobilidade e Trânsito: João Lindolfo Filho; 

Subprefeitura de Pinheiros: Luis Fernando Guillon Pinto, Norival Nunes Rodrigues Junior e Bruno Otávio Teixe ira 

Mendes; Convidados: Cris Palmieri, Fatima Franco, Fernanda da Silva Batista (PAVs), João Pedro, Kareen Terenzzo, 

Leonardo Bilhar, Miriam da Rede Intersetorial Pinheiros, Nina Orlow, Regis Portella, Rogério Peixoto e Sueli Cordoni. 

Ausências Justificadas: Juliana de Freitas Leal e Diego Ramos Lahoz (conselheiros titulares); 

ASSUNTOS TRATADOS: 

1 – Apresentação do Programa Ambientes Verdes e Saudáveis - PAVS nos territórios da Lapa e de Pinheiros com 

o tema &quot; Objetivos do Desenvolvimento Sustentável - ODS&quot;. 

2 - Reunião entre o CADES Pinheiros, a Subprefeitura e a Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - 

SVMA para determinar a melhor forma de adequar o projeto do GT Cidade Verde 

3 - Designação de interlocutor de sua área de planejamento para auxiliar e dispor das informações necessárias 

aos coletivos e associações para a elaboração dos planos de bairros. 

4 - Informes e pendências de reuniões passadas; 

5 – Rodada entre os conselheiros para temas não abordados anteriormente 

DESTAQUES: 

1 - Fernanda da Silva Batista, gestora regional do programa ambientes verdes saudáveis no território da 

Coordenadoria Regional de Saúde Oeste - PAVs, apresentou-se como bióloga e gestora pública especializada em saúde 

pública, atuando há 11 anos no SUS na região de Pinheiros. Em seguida, expôs o Programa de Ambientes Verdes e 

Saudáveis (PAVS). Trata-se de um programa das Nações Unidas para o Meio Ambiente e da Secretaria Municipal do 

Verde e do Meio Ambiente, mais tarde agregando a Secretaria Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social e 

Secretaria Municipal de Saúde. Na região de Pinheiros atua na UBS Dr. Manoel Joaquim Pera, da rua Purpurina. O 

PAVs capacita agentes comunitários de saúde e faz o vínculo das questões ambientais às de saúde, como o descarte 

adequado de resíduos, além do consumo consciente como os de água e de energia. Também trata da valorização dos 

funcionários e atua no descarte adequado de medicamentos e óleo de cozinha. Na área de biodiversidade, atua 

quanto à necessidade de arborização e preservação de todos os animais. Destacou a atenção aos problemas 

decorrentes da hipertensão, diabetes e obesidade e, como esclareceu, trata-se de uma agenda de compromissos que 

os países que compõem a ONU assumiram; 

2 - Helena Maria Moura Fragomeni, complementando a explanação de reunião anterior, expôs o projeto elaborado 

pelo GT Cidade Verde do CADES Pinheiros. Esclareceu ser um projeto de replantio, a partir das constatações do site 

‘Diálogo Aberto” da Prefeitura, notando-se um déficit muito grande entre árvores removidas e plantadas nos últimos 

anos. Contudo, após tratativas com a subprefeitura em 03/08/23 - quando da visita ao Viveiro da rua Arruda Botelho, 

88 - do objetivo anterior de plantio de 1.600 árvores a meta teve de ser reduzida para 360 árvores de outubro a 

fevereiro. Há a ideia de fazer um corredor verde, seguindo exemplo do que foi desenvolvido no Butantã, com a 

mobilização de coletivos para esse plantio. Finalizando, indagou sobre onde as compensações têm sido executadas 

pela prefeitura - se na mesma 

região ou não - ao que a agrônoma Cyra Malta Olegário da Costa informou que deveria ser consultada a área de 

licenciamento da Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente, mas observou que também são consideradas 

para compensações condições que precisam ser superadas em outras áreas, como ilhas de calor, algo que afeta menos 

a região de Pinheiros, mais arborizada que outras regiões. Por oportuno, esclareceu que o sistema da PRODAM 

denominado SISGAU - Sistema de Gerenciamento de Árvores Urbanas, não tem sido alimentado de informações, 

tendo o mesmo sido substituído pelo Sistema de Gerenciamento da Zeladoria - SGZ; 

3- A conselheira Ana Maria Wilheim lamentou não haver projetos urbanísticos vinculados às novas edificações e nem a 

preocupação com a cultura de paz em Pinheiros. Informou que o movimento Pró-Pinheiros iniciou trabalhos para 

executar o seu plano de bairro, com o apoio metodológico da pós-graduação da Faculdade Mackenzie, onde iniciou 



um curso de mestrado sobre o tema. Estão em busca de indicadores e do perfil populacional de Pinheiros, dada a ideia 

de dar maior destaque ao dimensionamento humano da região, pretendendo-se fazer um Plano de Bairro que possa 

ser considerado exemplar. Destacou a necessidade de que haja uma boa participação popular e pede que a 

Subprefeitura forneça os dados disponíveis, como categorias etárias, de gênero, raça, classe e demais dados 

demográficos, bem como outros eventualmente à disposição, como quantidade de casas e de edifícios; 

4 - Celina Cambraia F. Sardão reiterou pleitos trazidos em reuniões anteriores, pedindo atenção às praças com as quais 

mantém termos de cooperação. Solicitou fosse consignada em ata as placas vandalizadas na Praça Presidente Camille 

Chamoun, no Brooklin Novo, com relação às quais tomou a iniciativa de recolher e recuperá-las, visando instalá-las em 

outro local. Comunicou haver, no cruzamento da Avenida Jornalista Roberto Marinho com a Av. Portugal, semáforos 

com pouco tempo para a travessia de pedestres, além do sinal vermelho para os motoristas também não ser 

respeitado por muitos deles, tornando essa travessia muito perigosa. Sendo assim, solicita à CET a instalação de 

sensores que resultem em multas para essas infrações, como também que sejam instaladas placas avisando da 

existência desses sensores; 

5 - Miriam, da Rede Intersetorial Pinheiros e do Fórum Regional de Defesa dos Direitos da Criança e do Adolescente - 

FOCA Pinheiros, pediu que se dê a devida importância à eleição para os conselheiros tutelares que ocorrerá no dia 1º 

de setembro, em todo o território nacional, para um período de quatro anos. Destacou o importante papel desses 

Conselhos na defesa dos direitos das crianças e adolescentes e que, em Pinheiros, haveriam 12 candidatos, dos quais 5 

serão eleitos, sendo importante que sejam escolhidos candidatos compromissados com a causa. A apresentação dos 

candidatos se fará em 24 de agosto, das 9 às 12h, no auditório da Subprefeitura de Pinheiros. Além disso, também 

haverá uma apresentação das candidaturas dia 17 de setembro no SESC Pinheiros, às 17h, pedindo-se a divulgação 

desses eventos para que mais pessoas possam votar com melhor conhecimento dos postulantes aos cargos; 

6 - João Pedro, do Conselho Municipal de Saúde, convidou os participantes para um encontro dia 17/08/23, 19h30, 

sobre a nova Lei de Zoneamento que, segundo afirma, se mantida será altamente tóxica para a cidade, lembrando que 

grande parte das mortes da região ocorrem por problemas cardiorrespiratórios, que deverão ser ainda mais agravados 

como consequência da maior verticalização desses bairros; 

7 - Nina Orlow informou estar participando da reunião para promover a Agenda 2030 e seus Objetivos do 

Desenvolvimento Sustentável - ODS, também trazidos pela Portaria 90/2015, orientadora das ações do Conselho 

Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz. Sendo assim, tendo como companhia 

Fatima Franco, colocou-se à disposição para auxiliar o CADES Pinheiros, sugerindo uma das suas ações para registrar 

em vídeo ou um conjunto de fotos, com o nome dos conselheiros, para inserção no mapa que será apresentado pela 

ONU, em setembro, quando do aniversário da Agenda 2030. Pelo chat, compartilhou o seguinte link sobre o tema 

https://act4sdgs.org/take-action/ 

8 - Rogério Peixoto informou ter sido do CADES Cidade Ademar, dizendo ser de Eldorado, do lado sul de São Paulo 

perto da represa Billings. Na sequência, deu ciência sobre o manifesto do qual participou da elaboração, em defesa 

das áreas de mananciais, que estão sendo ocupadas há décadas de maneira predatória. Destacou a contradição entre 

a necessária defesa desses mananciais e o reconhecimento da necessidade de habitação para a população mais pobre 

que encontra nessas áreas terrenos mais baratos. Entretanto, como essa área do cinturão verde da cidade está sendo 

muito e rapidamente destruída, pediu a todos os Conselhos que subscrevam esse manifesto. Isso posto, o 

coordenador adjunto do CADES Pinheiros informou que esse Manifesto já tem o CADES Pinheiros como signatário, 

tendo o seu texto sido reproduzido, na íntegra, em ata da reunião anterior. 

9 - Regis Portella comunicou que árvores poderiam ter sido retiradas irregularmente do BNH da rua Diógenes Ribeiro 

de Lima, 2001, uma vez que não teriam sido localizadas as licenças ambientais para essas remoções. O Sr. Bruno 

Otávio Teixeira Mendes comunicou já estar ciente do assunto e informou que daria uma rápida resposta quanto a essa 

questão; 

10 - Sueli Cordoni, do Jardim das Bandeiras, lembrou que o seu bairro ainda pode ser considerado privilegiado perante 

toda essa destruição que está ocorrendo na cidade de São Paulo com a verticalização. Observou que estão vendendo a 

ilusão de um bairro verde, sendo que justamente o verde é o que tem sido mais destruído. Desabafou por se sentir 

“enxugando gelo”, mas gostou da ideia trazida em reunião de um Plano de Bairro, só não sabendo se isso será 

respeitado pelo poder público; 

11 - Flávio Augusto W. Scavasin comunicou ainda estarem abertos quatro SEIs (Sistema Eletrônico de Informações), 

dos dezesseis abertos pelo CADES Pinheiros nesta gestão, a saber: património cultural de Pinheiros (SEI 

6050.2022/0012872-6, aberto em 03/08/22), regulamentação da Lei Municipal nº 17.261/20 (SEI 6050.2023/0004211-



4, aberto em 10/03/2023), Contratos de plantio na região de Pinheiros (SEI 6050.2023/0004231-9, aberto em 

10/03/2023) e Solução Viária do entorno do Hospital das Clínicas (SEI 6050.2023/0009773-3, aberto em 02/06/23). 

Finalmente, deu ciência de reunião com moradores que ocorrerá em 16/08/23, na Escola Vera Cruz, com a arquiteta  e 

urbanista Paula Santoro, do LABCIDADE. É uma iniciativa do Coletivo das Vilas Beatriz, Ida e Jataí, quando será 

apresentado o que vem mudando com a revisão do Plano Diretor Estratégico - PDE, o que ainda pode acontecer com a 

revisão da Lei do Zoneamento e como os moradores poderão enfrentar essa verticalização descontrolada que ameaça 

a nossa região. Na oportunidade, também será divulgado o resultado parcial de pesquisa, que conta com 541 

respondentes, entre moradores, comerciantes e frequentadores desses bairros. 

DELIBERAÇÕES: 

1 - Indicado como representante da Subprefeitura de Pinheiros para questões relacionadas à elaboração de Plano de 

Bairro de Pinheiros, o Sr. André Luiz Ferreira Cristina, do setor de Planejamento da Subprefeitura de Pinheiros, 

presente na reunião, se colocou à disposição para avançar quanto a essas questões; 

2 - Serão encaminhadas ao Sr. João Lindolfo Filho, da SMT, para reencaminhamento interno, as sugestões 

apresentadas em reunião para a mudança de semáforos do cruzamento da Av Jornalista Roberto Marinho com a Av 

Portugal, visando dar maior segurança aos transeuntes. (Link do CADES Pinheiros: https://linkfly.to/CADESPINHEIROS) 
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